



Comunicado conjunto Congresos Extraordinarios UnTER 377 y 378

El **Congreso Extraordinario de UnTER sesiona en defensa de la educación como derecho social**. Ratificamos que “La educación pública es un derecho social, humano y fundamental básico, que reconoce a las personas, comunidades y pueblos como sujetos de derecho y la obligación del Estado de garantizarlo”.

En este marco celebramos el **Día de la Educación Especial**, reivindicamos a docentes y familias que acompañan y sostienen a la educación inclusiva. También a las infancias, exigimos para ellas que respeten sus derechos, acceso a la educación y salud, a vivir en un mundo libre de violencias, con la posibilidad de elegir lo que quieran ser.

Homenaje Oscar Ragni, cofundador de la APDH Neuquén, para lxs jóvenes, es el Padre de la Plaza de Mayo. Compañero de Inés, padre de Oscar detenido desaparecido por la dictadura genocida. Nos queda su legado de nunca bajar los brazos, de coherencia entre la palabra y la acción. Junto a su compañera Inés, seguiremos en las calles, en los Juicios, en las aulas luchando contra las políticas del olvido y el negacionismo que nos quieren imponer! Son 30.400. Nunca Más.

Recordamos al compañero Carlos Nievas, militante del Movimiento de Trabajadorxs Desocupados. Acompañó cada lucha de UnTER, caminando a la par en tiempos de resistencia contra las políticas neoliberales en los 90 y en todas las luchas colectivas en defensa de los derechos de la clase trabajadora. ¡Hasta la victoria compañero Carlos!

Recordamos a Fausto Jones Huala. Su muerte nos hace reflexionar que el genocidio a su pueblo aún continúa y que el racismo estructural sigue construyendo sentidos. Fausto, fue víctima de la represión en Villa Mascardi, cargó junto con Lautaro el cuerpo de Rafita fusilado por la espalda. Fue detenido, criminalizado, estigmatizado, perseguido y cargó con las consecuencias de luchar por su identidad y por el territorio.

Como escribió Gustavo Saavedra «*Fausto invitaba a sus amigos y a los pibes del barrio a asistir a las ceremonias mapuche. Quería que, sin obligarlos a nada, sean parte, que vuelvan a convivir con la historia de sus antepasados, que reconozcan el mundo donde él se movía, que era propio de sus identidades también*».

Es demasiado alto el costo que pagan quienes luchan por sus derechos. Hoy Facundo Jones Huala, hermano de Fausto, fue liberado. Con los mismos argumentos planteados por la gremial de abogados de Argentina y que rechazó el juez federal Villanueva de Bariloche, la Corte Suprema Chilena consideró que permanecía "ilegalmente privado de su libertad" porque había cumplido su condena. Fue preso ilegalmente por Bullrich, juzgado dos veces por la



unter.org.ar



unter@unter.org.ar



unTER.Central



untercdc



unter.central



@unter_cdc



misma causa y extraditado por el gobierno de Fernández. Podrá volver a su territorio, pero le quedará un abrazo pendiente.

Reivindicamos la lucha del Pueblo Nación Mapuche, exigimos el cese inmediato de los procesamientos y la persecución contra sus referentes. Acompañamos los justos reclamos por el derecho a los territorios ancestrales y la resistencia de todas las comunidades que resisten el avance del extravismo y el saqueo.

Como siempre **con el neoliberalismo en el poder, el ajuste lo paga la clase trabajadora**. Javier Milei y Victoria Villarruel llegaron a la presidencia con el objetivo de instaurar un modelo de país que atrasa más de 100 años. La primera frase del presidente en su discurso el día en que ganó las elecciones fue: *Volvíamos a 1878*. Su equipo de prensa lo editó, no porque se haya equivocado, sino para evitar que se descubriera que el proyecto liberal libertario no tiene nada de novedoso, sino que es el regreso neoliberal.

Las políticas económicas impuestas por el gobierno nacional, se replica en las provincias por gobernadorxs que rápidamente pasaron de la rebelión a la subordinación, ni bien les recortaron los recursos. Impacta de manera sistemática en los sectores populares. En ocho meses de gobierno liberal libertario, las empresas multiplicaron sus ganancias mientras que el **55 % de la población argentina es pobre** y el **20 % está en la indigencia**. En el mes de las infancias, **7 de cada 10 niños son pobres**.

Nuestro país está de remate, las reservas de oro en Inglaterra, las represas hidroeléctricas en venta, y los corruptos de vuelta. Javier Iguacel, ex Ministro de Energía, amigo de Macri y **Nicolás "Nicky" Caputo**, armó en un mes una **empresa fantasma Bentia Energy** ya concretó un jugoso **negocio** con pozos de **YPF**. La casta se fortalece, mientras se diluye, la soberanía energética.

Cada día los ricos son más poderosos. A la par, merenderos y comedores siguen sin los alimentos necesarios para poder frenar el hambre de millones. **Sandra Petovello, Ministra de Capital (In)Humano desconoce las intimaciones de la Justicia** que la obligan a distribuir los alimentos que tiene incautados en galpones dejándolos vencer. Tampoco distribuye frazadas, ni medicamentos oncológicos.

Ella es la personalización de la crueldad que nos gobierna. Merece ser juzgada porque es responsable que un millón de niños y niñas se van a la cama sin comer. ¡El Hambre es un crimen! En consonancia con esta crueldad, encuentra seguidores en **Villa Regina. Repudiamos el accionar del intendente y el concejo deliberante que dilatan el tratamiento para la declaración de la emergencia alimentaria**.

Petovello, es ineficiente para pensar políticas públicas que garanticen la vida, pero perfecta para desmantelar todos los programas sociales, a la par que retoma y arma causas





judiciales contra lxs compañerxs que organizan merenderos y comedores a lo largo y ancho de todo el país. **Repudiamos el procesamiento de siete compañerxs de las organizaciones sociales de Roca - Fiske Menuco, armándoles una causa por exigir alimentos. Exigimos su desprocesamiento** y que lxs funcionarixs de la Justicia actúen en defensa de lxs excludxs y no de las empresas.

El accionar gubernamental habilita a violentos que siembran su odio en cada lugar. Denunciamos el **incendio intencional en el local de la CCC, donde funciona la Casa de Atención y Acompañamiento Comunitario (CAAC) Ruca Piuke del movimiento Ni un Pibe Menos por la Droga en Barrio Nuevo de Fiske Menuco - Roca**. Expresamos nuestra solidaridad con lxs compañerxs y exigimos que se investigue quienes son los responsables de este acto intimidatorio.

En diciembre dijimos que el ajuste no cierra sin represión, porque la primera medida de la Ministra Patricia Bullrich fue implementar el **protocolo antipiquetes**, después **recreó la SIDE**, con el mismo diseño dictadura genocida, poniendo al frente al negacionista Juan Bautista Jofré, extitular de Inteligencia del menemismo y defensor de la teoría de los dos demonios. Ahora **impone el ciberpatrullaje. Repudiamos la criminalización de la protesta social** bajo la premisa de vigilar y castigar, legalizar la persecución, imponer el miedo, quebrar el tejido social que defiende y sostiene lo colectivo.

Exigimos la **libertad inmediata de todxs lxs presos políticos**, el **cese** de los **procesamientos de lxs luchadorxs sociales**, de los **allanamientos** de referentes de merenderos y comedores, de la economía social, mayoritariamente compañeras que sufren la **estigmatización** desde los medios hegemónicos, por ejercer su legítimo derecho a protestar contra lo injusto.

Es evidente que el **poder real ha tomado el control del gobierno**. Estratégicamente llegó por las vías democráticas. Como sociedad nos debemos un profundo debate para analizar y comprender cómo lograron convencer a una parte de la sociedad con un discurso violento e individualista. Fundamentalmente para pensar estrategias colectivas, defender los derechos por los que luchamos tantos años y que costaron demasiadas vidas.

No podemos desconocer que actuaron con astucia, así lograron construir a su candidata Victoria Villarruel, una negacionista declarada, cuyo objetivo es liberar a los genocidas. Tiene sus esbirros en la Cámara Legislativa. Expresamos nuestro absoluto **repudio a lxs diputadxs de la Libertad Avanza: Beltrán Bedit, Lourdes Arrieta, Guillermo Montenegro, Rocío Bonacci, Alicia Ferreyra y María Fernanda Araujo que realizaron una visita a genocidas y recibieron un proyecto para lograr su libertad.**



unter.org.ar



unter@unter.org.ar



unTER.Central



untercdc



unter.central



@unter_cdc



Exigimos que la **Cámara de Diputadxs ratifique la vergonzosa decisión de no sancionarles** y tome las medidas correspondientes ante esta gravísima falta. Hoy más que nunca: No olvidamos, no perdonamos, no nos reconciamos. Juicio y castigo, cárcel perpetua común y efectiva para los genocidas.

Para completar el plan represivo, deben avasallar todos los derechos. Usan todas las herramientas legales o ilegales. **Recortan las partidas presupuestarias** a las provincias y municipios, en las universidades. Continúan con la **destrucción y vaciamiento de ministerios** y espacios de protección de derechos como el **INADI** y de la **CONADI**. Aparece la **censura** en instituciones como el **INTA O CIATI**, no se habla de feminismos, de ecología ni calentamiento global. Todo perverso, todo repudiable, es la estrategia del shock a pleno.

Todo lo que emana del gobierno es perverso. **Desarticularon el Ministerio de las Mujeres, Géneros y disidencias, desconocen las consecuencias de sus discursos violentos** que provocaron el **intento de magnicidio contra la Exvicepresidenta Cristina Fernández** y ahora silencian el juicio para evitar que se conozca que los **responsables ideológicos** son funcionarios. Sin embargo, se transforman en defensores de Fabiola Yañez que denunció al expresidente Alberto Fernández por violento. Es tan **repudiable el accionar del exmandatario**, como la **doble vara** con la que se maneja el **mileismo y sus aliados**, que toman este hecho para cuestionar las luchas de los colectivos feministas y LGBTQ+.

Mientras periodistas, medios y funcionarixs banalizan las consignas, revictimizan y deslegitiman cada ampliación de derechos, **una mujer es asesinada cada 29 horas**. Hoy debemos sumar a esta lista a **Sabrina Silva, 22 años de Mainqué**. Exigimos **Justicia por Sabrina, Silvia Cabañares, aparición con vida de Luciana Muñoz. Declaración de la Emergencia Nacional por violencia de Género, reapertura y presupuesto para todos los programas de prevención y acompañamiento para las víctimas**.

Para imponer el retroceso en derechos, avanzan contra la educación, sus trabajadores y trabajadoras. **Repudiamos la media sanción en Cámara de Diputadxs del anteproyecto de Ley** presentado por el PRO, que **pretende modificar la Ley Nacional**, en un solo articulado para que deje de ser un derecho social y se transforme en un servicio esencial así limitan el derecho a huelga y abren la puerta para la privatización.

Repudiamos la represión contra compañerxs de CTERA que se manifestaban frente al Congreso mientras se desarrollaba la sesión. Exigimos que en el Senado se revierta esta situación y que lxs representantes provinciales, en particular la docente Mónica Silva, no traicionen los derechos del pueblo que los votó.

En Río Negro, el PRO tiene un representante, que no logra prensa por su dedicación a la tarea legislativa sino atacando a la UnTER y al colectivo docente. Expresamos nuestro



unter.org.ar



unter@unter.org.ar



unTER.Central



untercdc



unter.central



@unter_cdc



absoluto **rechazo al proyecto para implementar el presentismo docente** del legislador Juan Martín y a sus coautores: Ofelia Stupenengo, María Laura Frei, Martina Lacour, Claudio Doctorovich y Juan Murillo Ongaro. Exigimos a lxs legisladores que **no le permitan avanzar en la Comisión y si llega al recinto voten en contra**. Y que **trabajen por un mayor presupuesto y una mejor redistribución** para garantizar el derecho de enseñar y aprende en condiciones dignas.

El gobernador Weretilneck, fiel a su estilo, como el camaleón cambia de colores según la ocasión. De férreo defensor de lo público y los derechos de lxs rionegrinos, hoy firma todo lo que está a su alcance. Lo que rechazó en marzo lo firma en julio y posó para la foto.

Utiliza los medios de comunicación para premiar el gatillo fácil y la mano dura alineándose con la doctrina Bulrich. **Repudiamos la violencia policial que fusiló a Juan Carlos Villa e hirió de gravedad a su hijo en el pasaje Rinconada de Inalef en El Bolsón**. Claramente, Weterlinek sigue siendo el mismo que criminalizó la lucha mapuche imponiendo la figura del «enemigo interno» en la región, habilitando el accionar represivo que asesinó a Santiago Maldonado, Rafael Nahuel y a Elías Garay.

Bajo la estrategia discursiva de la pacificación y el diálogo, **estigmatiza a trabajadorxs** estatales e **intenta dividirlos**, como lo hizo entre docentes y PSA, para evadir su responsabilidad en la falta de mantenimiento en las escuelas.

Con la excusa de mejorar el funcionamiento del Estado pone en tela de juicio la idoneidad y responsabilidad de lxs trabajadorxs y **cuestiona derechos conquistados como el Régimen de Licencia Docente Res. 1233/98**

Direcciona a sus funcionarixs y la Ministra de Educación y Derechos Humanos es su mejor alumna. **Repudiamos** la implementación de métodos destinados a coartar el legítimo derecho a la huelga, como son los **descuentos y la renovación del botón delator** como estrategia para sembrar la desconfianza y dividir a lxs compañerxs.

En este marco, **repudiamos el accionar persecutorio del Subcoordinador Juan José Moreno del CEZSI** (Consejo de Educación Zona Sur I) contra la comunidad educativa de la Residencia de Comallo, **solicitando información a la supervisión**, por modificar el cronograma de retiros para garantizar a lxs docentes su derecho al paro.

La exigencia de Moreno es lisa y llanamente un apriete. Las **escuelas rurales y residencias siempre se organizaron para respetar los derechos de lxs trabajadorxs, sin olvidar el resguardo y el beneficio de los estudiantes**.

Ajustar lo público es la tarea. Con el sistema de salud en crisis, que impacta en los hospitales públicos y en IPROSS, se reglamenta la Ley 5059, desconociendo la



unter.org.ar



unter@unter.org.ar



unTER.Central



untercdc



unter.central



@unter_cdc



representatividad de los sindicatos. Repudiamos esta definición unilateral del gobernador y denunciamos la **demora en la atención de compañerxs con enfermedades oncológicas**, por una circular que informa la **no incorporación de nuevos dictámenes hasta que no se efectivice el Decreto**. La 5059 es nuestra, fue construida desde la UnTER y abierta para todxs lxs estatales. Exigimos una efectiva participación en cada cambio que se proponga, siempre para ampliar derechos.

Está claro que el ajuste del gobierno nacional afecta a provincias y municipios, pero replicarlo no es la solución, porque **todo sale del bolsillo de la clase trabajadora**. Desde el **aumento de tarifas** hasta el pago de nuevas obligaciones tributarias como son el **impuesto al transporte** decidido por el Municipio de Villa Regina, o la propuesta de imponer peajes en las rutas rionegrinas. Lxs gobernantes deben y pueden pensar otras alternativas, convocando a lxs sindicatos y organizaciones para **discutir una justa redistribución de las ganancias y una equitativa política retributiva para que los que más ganan paguen lo que corresponde**.

De esta crisis no se sale **rematando la naturaleza** y destrozando el hábitat de ésta y las futuras generaciones. Por ello, ratificamos el absoluto **repudio a las políticas extractivistas**, en particular el fracking, los hidrocarburos contaminando el mar y la megaminería, los territorios.

Denunciamos que el **proyecto Calcatreu** que se quiere imponer en Jacobacci **no cuenta con licencia social**. Denunciamos al gobierno provincial el uso de recursos de todxs lxs rionegrinx, para instalar en la sociedad que la minera traerá beneficios para todxs, trabajo y no tendrá consecuencias ambientales.

Nada dice que hace más de 20 años, en Jacobacci y toda la Región Sur fue protagonista en la lucha por la Ley contra la minería con uso de cianuro y que mayoritariamente saben que nada ha cambiado, ni los intereses de la multinacional, ni la realidad hídrica en la zona. Tampoco los intereses de los cipayos dispuestos a todo para subordinarse al extranjero por un par de dólares. Hoy más que nunca el agua vale más que el oro.

La **lógica extractivista choca** con la **cosmovisión** de los **pueblos originarios** y con el **paradigma educativo decolonial** que **impulsa UnTER** en cada debate político pedagógico. Por ello, es inaceptable la circulación del manual para educación primaria editado por el Ministerio de Educación y Derechos Humanos denominado "Encontrarnos por Río Negro, un viaje por nuestra provincia». La ministra Jacobacina Patricia Campos dice que fue escrito con el aporte de las escuelas, evidentemente no por todas y menos por las de su propia ciudad de origen.

Una vez más, avanzan con la **campaña de desinformación**, utilizando los **recursos de todxs lxs rionegrinx** para comprar voluntades, pagar pautas de las corporaciones de medios como la que dirige el ex fiscal Pablo Bergonzi (Noticias. Net, El cordillerano, 7 en punto, entre otros), para armar un cerco informativo que silencia las voces disidentes.



unter.org.ar



unter@unter.org.ar



[unTER.Central](#)



[untercdc](#)



[unter.central](#)



[@unter_cdc](#)



El **proyecto Calcatreu, emprendimiento minero de oro, plata y otros minerales utilizará cianuro, miles de litros de agua diarios**, durará el tiempo que resista la cuenca -no más de siete años- y después se irá dejando contaminación y tierra arrasada. Los saqueadores siempre actuaron igual, basta revisar los libros de historia y mirar sus secuelas en el paisaje actual de las poblaciones arrasadas por los socavones de las mineras como sucedió con la mina Veladero en San Juan, operada por la empresa canadiense Barrick Gold, que contaminó cinco ríos con cianuro y mercurio, entre otros metales pesados.

Como trabajadorxs de la educación **rechazamos el cambio de la matriz productiva de la Región Sur**, porque creemos que otro modelo económico es posible, acompañando a pequeños productores, criancerxs, incluso minería tradicional, con responsabilidad porque esta y las futuras generaciones tienen el derecho a vivir en un ambiente sano.

Es evidente que el gobierno provincial apuesta a buscar la salida rápida, borra con el codo el compromiso firmado con el pueblo de Río Negro de defender sus derechos. Lo hizo en el Valle, arrasando con las chacras, entregando a las empresas tierras cultivables por 30 monedas, ahora va por el mar. **Celebra el proyecto de gas licuado y condena a la ruina a quienes trabajan de la pesca, del turismo** -empresa sin chimeneas que representa uno de los mayores ingresos retributivos- como también a **todas las áreas protegidas** que además, permiten la **investigación** fundamental para sostener los **ecosistemas marinos** y su importancia para la **continuidad de la vida** en todo el territorio.

Para Weretilneck cumplir con la banca internacional es lo importante. No le importa sacrificar a las futuras generaciones. Vende espejitos de colores que brillarán solamente en su mandato para después retirarse dejando tierra arrasada para muchos y beneficios para pocos. No queremos ese destino, seguiremos resistiendo y denunciando a lxs traidorxs, generando la conciencia necesaria hasta frenar la entrega.

Transitamos tiempos complejos, para lxs más jóvenes inédito, para muchxs es la sumatoria de todas las avanzadas neoliberales. Nos abren veinte frentes por día y **quieren que creamos que tantos años de lucha no sirvieron** para nada. Creen que es posible que olvidemos nuestra historia, no entienden que la llevamos impresa en la memoria, porque **los ejemplos de resistencia florecen** en este presente: Desde la conquista hasta hoy, a pesar del remington, los genocidios, el silenciamiento, el pueblo Nación Mapuche continúa de pie, se multiplica y se une a los pañuelos blancos, verdes, violetas.

Nuestra identidad como pueblo lleva la huella de los **compañerxs fusiladxs en Trelew**, que fueron capaces de identificar al verdadero enemigo, unirse y planificar colectivamente la huida para seguir luchando por una sociedad más justa. También, el **legado de José de San Martín** que luchó por la libertad de la Patria Grande, denunció a mercaderes y traidores, reivindicó y sumó a cada persona dispuesta a luchar por la libertad colectiva. Escribió



unter.org.ar



unter@unter.org.ar



unTER.Central



untercdc



unter.central



@unter_cdc



convencido que: “... un día se sabrá que esta Patria fue liberada por los pobres, y los hijos de los pobres, nuestros indios y los negros que ya no volverán a ser esclavos”.

Esta es la esencia de nuestro pueblo y nuestro sindicato, **resistir para construir, enseñar para transformar.** Como decía Norita “*ahora tenemos que abrazarnos, cuidarnos. Al odio de este gobierno les opondremos el amor del pueblo y seguiremos por los 30.000 ¡Venceremos!*»

Comisión de Prensa Congresos 377 y 378 UnTER

Ana Stoessel

Betiana Rivero

Guisella Miranda

Gustavo Lagos

María Inés Hernández



unter.org.ar



unter@unter.org.ar



[unTER.Central](https://www.youtube.com/unTER.Central)



[untercdc](https://www.instagram.com/untercdc)



[unter.central](https://www.facebook.com/unter.central)



[@unter_cdc](https://twitter.com/unter_cdc)